

Doctor J. Antonio Barba Borrego

(21 de enero de 1937-31 de octubre de 2024)

(January 21, 1937-October 31, 2024)



El doctor J. Antonio Barba Borrego, fundador y promotor de diversos servicios de dermatología para la ciudad de Guadalajara, Jalisco, nació el 21 de enero del año 1937. Inició la carrera de medicina en la Universidad de Guadalajara en 1958 y obtuvo su título de médico cirujano y partero en el año de 1962. Realizó la especialidad en dermatología y en cirugía plástica y reconstructiva al lado de los profesores doctores José Barba Rubio y José Guerrerosantos durante los años de 1963 a 1966 en el entonces llamado Instituto Dermatológico de Guadalajara.

Se caracterizó porque fue un líder desde etapas tempranas de su juventud, durante la carrera de medicina fungió como representante estudiantil, y mientras hacía la residencia, como delegado de la Asociación Mexicana de Médicos, Residentes e Internos en los años de 1964 a 1965. Posterior a esa etapa de estudiante y ya como médico adscrito en el Instituto Mexicano del Seguro Social, fue delegado sindical del Hospital de Pediatría, Servicios Comunes y Hospital de Gineco-Obstetricia en el Centro Médico de Occidente ante el Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social, cargo que desempeñó de 1967 a 1971. También fue jefe del Servicio de Dermatología del Hospital Civil de Guadalajara Fray Antonio Alcalde (1966-1967), donde fundó la consulta externa de dicha especialidad en la policlínica y en la clínica de pediatría.

Su labor como médico especialista fue tanto en el ámbito público como en el privado, inició en 1966 y concluyó, de manera ininterrumpida, en 2017, año en que decidió retirarse del ejercicio de la dermatología. Lo recuerdo como un apasionado de temas como el acné, tumores óseo-cartilaginosos, enfermedades autoinmunes,

lupus eritematoso, entre otros temas de importancia en la dermatología.

Su carrera institucional la llevó a cabo mayormente en el Centro Médico de Occidente, del Instituto Mexicano del Seguro Social, donde logró ascender en una carrera político-administrativa, pues se desempeñó de 1971 a 1975 como director de Servicios Comunes (Rayos X, Laboratorio Clínico, Anatomía Patológica, Electrocardiografía, Electroencefalografía, Banco de Sangre,

Intendencia, Mantenimiento, Lavandería Central, Alimentación, Archivo, Telecomunicaciones y Transportes). Posterior a ello, se convirtió en jefe de la Comisión Mixta de Admisión y Cambios (Bolsa de Trabajo) por el Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social en Jalisco, puesto que desempeñó de 1975 a 1979. Finalmente alcanzó, con base en su buen desempeño, el puesto de secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social, Delegación Jalisco, en el cuatrienio de 1979 a 1983, función que lo llevó a ser diputado estatal en la XLIX Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Jalisco.

Otros cargos administrativos que ejerció fueron como director del Hospital Civil de Zapopan durante los años 1986-1989, y se le distinguió como jefe delegacional de Servicios Médicos Delegación Jalisco del Instituto Mexicano del Seguro Social de 1991 a 1995.

A la par de este desempeño institucional y político, el doctor J. Antonio Barba Borrego mostró deseo, cariño y apego a las actividades académicas y de enseñanza: fue profesor de la cátedra de dermatología desde 1965 hasta el año 2007 para alumnos del pregrado de la Facultad de Medicina de la Universidad de Guadalajara, así como profesor de la Escuela de Enfermería, tanto de la Universi-

dad de Guadalajara como de la del Instituto Mexicano del Seguro Social. Se le designó asesor del Departamento de Enseñanza e Investigación del Instituto Dermatológico de Jalisco Dr. José Barba Rubio de 1990 a 2006.

También fue presidente de la Sociedad de Dermatología de Guadalajara, asociación médica que precedió al actual Colegio de Dermatólogos de Jalisco, A.C., fue impulsor de ese cambio y uno de los socios fundadores de dicho Colegio. Finalmente, por su interés académico y desempeño, formó parte del Consejo Mexicano de Dermatología, A.C. (1991-2005), donde fungió como presidente, secretario-tesorero y consejero.

Con su esposa, la señora Olga Gastélum de la Vega, formó una familia de dos hijos, José Antonio y Olga Margarita.

Fue un gran amigo, excelente dermatólogo, de personalidad recia y un incansable promotor del desarrollo de la dermatología mexicana, un líder nato... Me despido haciendo uso de tu colofón de nota: "con los fraternos saludos de" tu amigo.

Descansa en paz, doctor J. Antonio Barba Borrego
Con cariño y admiración

DR. MARCO ANTONIO RODRÍGUEZ CASTELLANOS